

父の「戒名」

窪島誠一郎

拙居士を参考にしたためだということであつた。あとから聞いたところでは、この戒名の他にもう一つ

昨年九月八日、父水上勉が亡くなつた。享年八十五歳。十数年前に心筋梗塞でたおれ、その後二度にわたつて脳梗塞にもおそれ、ここ何年かは車椅子での生活を余儀なくされていたほどだったから、早晚この日がくるのは覚悟していたのだが、やはり亡くなつてみるとその喪失感は甚だしい。私にとっては、戦時中に生き別れしていく戦後三十余年ぶりにめぐりあつた「奇縁の父」でもあつたので、よけいその寂寥の思いはふかいのである。

父が亡くなつて、さっそく問題になつたのが「戒名」(法名)ともいうらしいが)であった。何しろ生前、幼少期の仏門体験をモトに多くの仏教批判、僧侶批判の本を書いた人だし、戒名や葬式のありかたについても一家言、二家言もついていた作家だつたから、当人の「戒名」ともなればハテどうしたものかと、思案するのは当然なのである。

ただ、幸いだつたのは、水上夫人である鶴子さんの生家が大分県の禅宗のお寺であったことで、父の容態がかんばしくなくなつた昨夏の初め

頃から、そこの住職さんが「戒名」については色々検討されていたそうなのであつた。何でも最初は、二、三の案を父本人に提示して、そのなかから自選してもらおうということになつていたのだという。ところが、そのうちに父が急激に衰えてしまつて、生前に相談する機会を逸してしまい、けつぎよく密葬のときの位牌に記されたのは、住職が一番気に入つていだといふ次のような「戒名」であつた。

——影竹菴掃階清勉居士。

この「戒名」の出典となつたのは、中国の詩偈「竹葉掃階塵不動、月穿潭底水無痕」からだそうで、素人訊すれば「竹葉の影がうつる階段を箒で掃いても塵は動かず、月が滝ソボをつらぬいても水底には何の痕もない」といった意味になるのだろうか。

院号ではなく菴号をえらんだのは、院号のほうだと宗派の決まりがあつて余分な費用がかかるからだそうで、また「庵」ではなく「菴」にしたのは、かの鈴木大拙翁の戒名「世風流菴大

——影竹菴釋等階清勉。

というのも候補にあがつたそうなのが、「釋」が入ると真宗的になり、「居士」がければ禅宗的になるなど、最終的には「釋」を取つて「等」のかわりに「掃」にしようという事になつたらしのである。この方面にくわしくない私などは、なるほど生前から竹を愛し竹に関する数々の著作をのこした父を思い出し、また京都相国寺に奉公していた頃は、一日中寺内の掃きそудじに明け暮れていたという父の修行時代をふりかえつて、この「戒名」はなかなか苦労人の父に似合つたとい法名だなど感心したものだつた。

しかし、つい先日、久しぶりに当淨運寺のご住職小林覺雄さんと長野市内で一顕かたむけたとき、私が何気なく父の戒名を披露すると「いい戒名ですが、どこにも文学の文が入つていないのでちょっとさみしいですね」

住職が控え目にそういうわれたので私はハッとした。

たしかにいわれてみればその通りで、「影竹菴掃階清勉居士」には、寺の庭そくじする奉公時代の父の姿は思いうかんで、後年文壇の頂にのぼりつめ多大な文業をのこした文学精進の半生はどこにも語られていない。くだんの「戒名」を眼にしたとき、いい戒名だなどは思いつつも、そこには何とはない物足りなさをかんじたのである。やっぱり専門家の意見はどうやらそのせいだつたらしいのである。やつぱり専門家の意見はできるだけ広くきてみるものだなと思つた。

で、現在小林住職には、わが父水上勉の「戒名」の改訂版を考えてもらつてゐるといふのが、この稿での頭の中には「文」と「耕」という二つの文字があるらしい。「文」を文学の文と解すれば、「耕」はその土壤を耕しつづけた父の生涯を象徴する文字。「耕文」を「影竹菴掃階清勉居士」のなかのどこに置くかで、この「戒名」の生き死にが決定するというのが住職の考え方なのである。なるほどなるほど。

小林覺雄住職の熟慮默考によつて新しい「戒名」が誕生したら、私はあらためて眷族一同の同意を得て、せめて自分の抱く父の位牌にだけでも、その名をきざみたいと夢みてゐるところなのだ。